

OGM, semences : l'information citoyenne, depuis le début

Par

Publié le 11/07/2019



Le 14 mai 2019, Inf'OGM organisait son Assemblée Générale. Sa vingtième Assemblée Générale ! Témoignage fort de l'intérêt suscité, l'association recevait une trentaine de personnes de presque autant d'organisations investies dans le débat sur les OGM, commencé pour nous en 1999.

Dans le premier journal daté de septembre 1999, le Président d'Inf'OGM d'alors, Thierry Raffin (voir son témoignage [1]), écrivait dans son « *point de vue* » qu'il « *lui faut l'épreuve de la réalité. C'est-à-dire votre lecture* » pour conclure espérer que le journal Inf'OGM « *vous permettra d'y voir plus clair* ».

Depuis 20 ans, s'informer et informer

Cette épreuve de la réalité fut franchie. En vingt ans, près de 5 500 articles sur les OGM, les semences, les brevets ont été publiés sur le site Internet ou dans les 156 numéros du journal (oui, vous lisez bien le n°156 !). Ce journal et site Internet ont connu des formes différentes, des refontes et des évolutions esthétiques et rédactionnelles. Inf'OGM a également cherché, exploré, testé différents supports d'informations comme les brochures, les livres, les mini-guides, les réseaux sociaux, les conférences, les ateliers, la vidéo, les apéro-débats, les apéro-jeux, les réunions thématiques...

En juin 2019, le bilan est plus qu'honorables. L'association a survécu aux tourmentes et tempêtes, des périodes de suractivité quand le mot OGM faisait la Une de toute la presse aux périodes de doutes quand l'intérêt porté au dossier OGM s'essoufflait. Cette pérennité a été rendue possible par la volonté de maintenir ce service unique d'information en français... La raison d'être du projet est toujours là, toujours pertinente. Il faut une information critique, contextualisée, utile au débat. Pour remplir cette mission, Inf'OGM rencontre en permanence une difficulté : quel niveau de technicité, de précision faut-il pour aborder les questions complexes de ce débat ? Inf'OGM est là pour les « *corps intermédiaires* » mais nous avons toujours oscillé entre les impératifs de vulgarisation pour le grand public et ceux d'une information complète pour les acteurs du dossier, les syndicalistes, ONG, techniciens, responsables de filière...

Malgré cette difficulté, est-il prétentieux de dire qu'Inf'OGM est aujourd'hui la source française d'informations la plus exhaustive ? C'est le retour qui nous est fait par de nombreux acteurs qui n'oublient pourtant pas de préciser avec malice que la complexité du sujet OGM se retrouve bien dans nos articles...

Dans 20 ans, informer, encore et toujours !

Se retourner sur notre histoire ouvre évidemment la porte de demain. Un futur déjà bien présent et qui, pour Inf'OGM, signifie élargir le spectre des sujets abordés, imaginer une meilleure diffusion de ses informations et surtout, surtout, garder conscience de la place occupée dans une société toujours confrontée aux arguments techniques, scientifiques et économiques mais trop rarement éthiques.

L'assemblée générale 2019 et le débat qui a été organisé sur le sujet des OGM nouvelles générations ont donc confirmé que pour Inf'OGM, informer sur les OGM et les semences signifie aborder les brevets sur le vivant, la numérisation des génomes, les variétés rendues tolérantes aux herbicides, le forçage génétique et son potentiel d'extermination d'espèces, les négociations politiques en Europe et à l'international... Mais il faut continuer à informer sur les OGM transgéniques ou le soja qui alimente encore les animaux d'élevage intensif, le maïs qui termine en plastique ou en agro-carburant, creuser le sujet des semences, notamment paysannes ! Car suivre l'information, la traquer, la vulgariser et la contextualiser est un travail en perpétuel recommencement comme le montre la dernière décision des États membres de l'Union européenne d'accroître la confidentialité des dossiers de demande d'autorisation d'OGM !

Alors, à toutes celles et ceux qui ont fondé Inf'OGM, qui ont œuvré en son sein, à toutes celles et ceux qui sont et font Inf'OGM aujourd'hui et à toutes celles et ceux qui rejoindront Inf'OGM, un immense merci. Merci et bienvenue dans une construction originale de la société civile. Bienvenue dans une organisation qui œuvre à des choix pour une société durable, grâce, entre autres, à... l'information !

[1] [Thierry Raffin, « Inf'OGM : par-delà les OGM... », Inf'OGM, 14 novembre 2019](#)

Adresse de cet article : https://infogm.org/article_journal/ogm-semences-linformation-citoyenne-depuis-le-debut/